# Association Un Grain de Folie

# Bilan d'activités

janv. 2023 - déc. 2023











### TOUT D'ABORD

### **UN GRAND MERCI!**

# A tous nos soutiens financiers

Le **Fonds Transmission et Fraternité** sollicité en toute fin d'année 2022 nous a accordé une subvention de 13 000 € qui a permis d'assurer financièrement la pérennité des interventions engagées dans trois EHPAD pour 2023.

Le **Groupe Eleos**, représenté par J.P. Leray, nous renouvelle sa confiance et son don de 1 800 € pour 2023. Celui-ci nous permet de démarrer début juillet un programme d'interventions auprès de personnes en situation de handicap mental vivant en Foyer de vie et foyer d'accueil médicalisé.

Le **Fonds pour le développement associatif,** dispositif financier de l'État de soutien au développement de la vie associative, accorde à l'association en juin une subvention de 2 700 € qui va lui permettre de financer ses frais de gestion pour l'année et de pouvoir organiser un temps festif ouvert à tous en septembre.

La **Fondation Présents**, abritée à la Fondation de France, accorde à l'association une aide financière de 6 000 € pour le 2ème semestre 2023, qui lui permet de mettre en place de nouveaux projets dès l'automne 2023 auprès de nouvelles structures.

Le salon de tatouage **L'atelier du Kptaine** de Le Perrier (85) a reversé une partie de ses bénéfices en décembre au profit de notre association.

L'association **Cugand Solidarité** a fait le choix en fin d'année de nous soutenir et a reversé la somme de 1 000 € à notre association.

Et enfin, la **Fondation PFG** a répondu positif à notre demande de financement en toute fin d'année et reverse à l'association la somme de 5 000 € pour ses projets 2024.

Merci également aux particuliers qui ont participé au financement de l'association, en direct ou depuis la cagnotte solidaire sur HelloAsso. Leurs dons représentent un total de 1 460€.



#### Groupe Eleos



#### Fondation Présents











#### ET PUIS AUSSI

### **UN GRAND MERCI!**



Lux établissements et structures qui nous font confiance

Les interventions régulières en 2023 se sont déroulées pour les résidents/usagers de :

- trois EHPAD: **EHPAD Fleurs des Champs** à La Planche (44), l'**EHPAD Bel Air** à Corcoué sur Logne (44) et l'**EHPAD Saint Gabriel** à Cugand (85),
- Un Service de soins à domicile (SSIAD) du territoire : **ASSADAPA SSIAD de Clisson.**

Des premières interventions "Test" ont également pu être organisées sur le deuxième semestre 2023 pour :

- > le **SSIDPPA Fleurs des Champs** à La Planche pour des personnes à domicile,
- > le Foyer de vie et d'accueil médicalisé **EPMS Lejeune** à Corcoué sur Logne pour des personnes en situation de handicap mental,
- > l'EHPAD Mon Repos à Aigrefeuille-sur-Maine,
- > l'établissement **SMR de la Chimotaie** pour des personnes accueillis dans le service de soins palliatifs.

Nous les remercions chaleureusement pour l'accueil qui nous a été donné à chacun de nos passages. Nous avons apprécié les nombreux échanges avec les personnels référents ainsi que la coopération des personnels soignants.

Nous remercions également les personnels des établissements qui ont donné de leur temps en fin d'année pour nous aider dans la recherche de nouveaux financements pour 2024, dans la constitution de dossiers d'appels à projets et dans les contacts qu'ils ont pu faciliter.

















Otre activité & les temps forts de l'année

### 40 interventions de Clown en 2023



Pérennité des interventions dans 3 EHPAD (pour la deuxième année) ainsi que pour le SSIAD de Clisson



4 nouveaux projets initiés en 2023



Le temps d'intervention dans les structures est de **3 heures** (répartie sur une journée).

Les Clowns visitent en priorité les personnes les plus isolées et qui sortent peu de leur chambre/maison.



Une équipe qui s'étoffe

3 clownes qui interviennent régulièrement Des nouvelles personnes investies dans le Conseil d'administration



### > Organisation d'un temps convivial et festif sur le territoire

L'association a pris part à la fête annuelle de "La Terre Ferme", une AMAP du territoire samedi 16 septembre, en y proposant un atelier d'initiation au clown pour les enfants ainsi qu'un spectacle de clown tout public en fin de journée.



Lucile a joué son solo de Clown "Cocotte minute" Les objectifs : s'ancrer davantage sur le territoire, faire parler des actions de l'association et partager un temps de convivialité.

Les visiteurs étaient au rendez-vous!





Découverte du clown pour une dizaine d'enfants autour d'un atelier d'initiation



(suite)

## otre activité et les temps forts de l'année

### > Présentation de notre métier pour les MFR de Vendée

Un Grain de Folie a participé le 23 novembre à une soirée "Cultivons la Confiance" organisée par la délégation départementale des MFR de Vendée, visant à valoriser les métiers et filières du soin et de l'animation. Cet événement était à destination de ses actuels et futurs étudiants.

Les clownes de l'association ont été invitées à présenter leur métier à l'occasion d'une table ronde portant sur les métiers peu communs.



### > Diffusion de 3 lettres d'information



#### Merci aux différents soutiens...

Le Fonds pour le développement de la vie associative (FDVA),



À J.P. Leray, entrepreneur clissonnais, qui nous renouvelle sa confiance et son don pour 2025. Celui-ci nous permet de démarrer début juillet des interventions auprès de personnes en situation de handicap mental vivant en Foyer de vie et foyer d'accueil médicalisé.

#### On parle de nous dans l'Hebdo Sèvre et Maine!

Super bel article paru en mai qui valorise les actions de l'association.

sociaux.

L'association souhaite s'étoffer!
Notre association, qui se développe depuis fin 2021
avec ses nouveaux statuts, a aujourd'hui besoin de
nouvelles personnes pour l'aider à renforcer et
développer son projet au sein de son conseil
d'administration ou comme simple adhérent.

Si vous sentez l'envie de nous rejoindre, pour un
investissement à discuter ensemble en fonction de
votre temps, n'hésitez pos à nous contacter.
L'association est désormais domiciliée à Mouzillon et
les réunions se feront sur ce territoire.



# > Distribution de

flyers de l'association aux entreprises locales

### > Présentation de nos actions à des entrepreneurs du vignoble nantais

L'association a eu l'occasion de présenter son projet à un Club d'entrepreneurs du vignoble nantais le 17 novembre matin dans l'objectif de déclencher de nouveaux soutiens financiers. L'association a également été présente à la "soirée Vignoble Entreprendre" du 23 novembre.



### > Rencontre avec des associations locales

Nous avons eu l'occasion de présenter le projet associatif à plusieurs associations cette année :

- Aux membres de l'association Envies'âge de St Hilaire de Clisson qui œuvre à créer du lien social dans sa commune. Une action conjointe sera organisée début d'année 2024
- À l'association Cugand Solidarité qui récolte des dons au profit d'associations locales.

> Un article très complet dans l'Hebdo Sèvre et Maine





### Dournal de bord



#### Janvier 2023

- Assemblée générale de l'association.
- Interventions des Clowns à l'EHPAD de Corcoué sur Logne ainsi qu'à l'EHPAD de La Planche.
- Diffusion de la lère newsletter de l'année.
- Mise en place de l'externalisation des paies avec un prestataire.
- 2 journées de travail consacrées à la formation avec Théâtre Incognita.

#### Février 2023

- Interventions des Clowns à l'EHPAD de Corcoué sur Logne ainsi que l'EHPAD de La Planche et celui de Cugand.
- 1 journée de travail consacrée à la formation avec Théâtre Incognita.
- Rencontre avec le Foyer EPMS Lejeune de Corcoué pour présenter nos
- Rencontre avec la GAEC Terre Ferme pour s'associer à un événement festif en septembre.
- 1 séance de Yoga du Rire (Saint Jean de Monts).
- Relance des soutiens financiers 2022 avec envoi du rapport d'activité.
- Enrichissement du site web.
- Semaine de formation pour l'une des comédiennes au Bataclown.

#### Mars 2023

- Interventions des Clowns à l'EHPAD de Corcoué sur Logne et à La Planche.
- Retour du Groupe Eleos qui souhaite poursuivre le mécénat. 1800€ sont reversés à l'association.
- Veille et dépôt de dossiers à plusieurs fondations/organisations caritatives :
  - > Avocœur (mécénat avocats Nantes) réponse négative
  - > Fonds de Dotation Grand Ouest réponse négative.

  - > Fondation MAAF (mécénat handicap) réponse négative > Demande d'infos auprès du Lions Club Nantes Sud Jules Verne en attente d'un retour
  - > Relance Hellfest pour dons des festivaliers (cashless) réponse négative
- 3 journées de travail consacrées à la formation avec Théâtre Incognita.
- Envoi du rapport d'activité aux établissements avec proposition d'adhésion à l'association.
- Dépôt d'une demande de subvention au Fonds de développement de la vie associative sur du fonctionnement (FDVA).
- Changement prestataire maintenance du site internet.
- Demande faite pour du mécénat de compétences auprès d'experts comptables de Clisson.
- Création d'un questionnaire d'évaluation soumis à l'EHPAD de La Planche.

#### Avril 2023

- Prise de contacts avec 4 établissements accueillant des personnes adultes en situation de handicap pour présenter le projet et les actions de l'association.
- Rencontre avec l'équipe de la Terre Ferme pour l'organisation d'un évènement festif en septembre.
- Interventions des Clowns à l'EHPAD de Corcoué sur Logne et La Planche ainsi que pour l'Assadapa SSIAD de Clisson. Pour les interventions à domicile, une réflexion est entamée sur le format et ses modalités. Désormais, les visites se feront en matinée, en fin de soin, chez les usagers.



### Dournal de bord

#### Avril 2023

- 2 journées de travail consacrées à la formation avec Théâtre Incognita.
- 1 week-end (3 jours) de formation pour l'une des comédiennes avec les Neztoiles.



#### Mai 2023

- Retour négatif de l'ARS/DRAC concernant l'appel à projets "culture santé".
- Interventions des Clowns à l'EHPAD de Corcoué sur Logne, à La Planche et à Cugand.
- Publication d'un article sur les actions et actualités de l'association dans le Courrier Hebdo Sèvre et Maine (jeudi 25 mai).
- Demande d'information et lers contacts auprès du Fonds Chant des étoiles et de la Fondation familiale Présents.
- Rencontre avec la Fondation territoriale de Loire Atlantique afin de nous accompagner dans notre stratégie de mécénat local.
- 2 journées de travail consacrées à la formation avec Théâtre Incognita.



#### Juin 2023

- Retour de demande de financement du FDVA. L'association se voit accordée une subvention de 2 700 euros.
- Interventions des Clowns à l'EHPAD de Corcoué sur Logne, à La Planche et pour le SSIAD de Clisson. Présence de Lucile Linard, sur l'une des interventions pour valider son recrutement.
- Rencontre avec le SESSAD des Sables d'Olonnes pour présenter un projet d'ateliers fin d'année 2023.
- Relance auprès du SSR de La Chimotaie, des soins palliatifs du CHU de Nantes et du HAD Vendée pour présenter le projet de l'association et ses actions.
- Demande d'information à trois nouvelles fondations :
  - > la Carsat réponse négative
  - > Malakoff Humanis en attente d'un retour
- Assemblée générale extraordinaire pour le changement d'adresse du siège social de l'association et pour l'élection du nouveau bureau : Karine Chaurang devient présidente, Milie Le Saux secrétaire, démission de Clotilde Boucher Morandeau et Emmanuel Geslin. Estelle Pouchin rejoint le Conseil d'administration.
- Envoi de la 2ème newsletter de l'année le 20 juin.



- Rencontre avec l'association Envies'Ages de St Hilaire de Clisson. Proposition d'une action bénévole en janvier 2024, en faveur de leurs membres.
- lère rencontre avec les 3 référents du SSIAD de la Planche puis de l'équipe entière pour mise en place d'un projet d'interventions à partir de septembre.
- projet d'interventions à partir de septembre.
  Dépôt du dossier de demande de financement à la fondation PFG pour le budget 2024.
- 2 journées de travail consacrées à la formation avec Théâtre Incognita.



### Journal de bord

#### Juillet 2023

- Interventions des Clowns à l'EHPAD de Corcoué sur Logne et à La Planche.
- lère intervention au Foyer Lejeune EPMS de Corcoué sur Logne le 6 juillet.
- Dépôt d'une demande de financement auprès de la Fondation Présents Retour positif et un don de 6 000 € est accordé à l'association.
- Dépôt d'une demande de financement auprès de la Fondation Mutualia retour négatif.

### Septembre 2023

 Participation à l'organisation de la fête annuelle de La Terre Ferme : l'association propose un atelier de découverte du Clown aux enfants ainsi que le spectacle "Cocotte minute" de la Kilikili Compagnie.

 Dépôt d'une demande de soutien auprès de la Fondation Après Demain retour négatif.

• Recrutement de Lucile Linard pour compléter l'équipe des clowns. lère intervention pour elle le 19 septembre.

 lère intervention pour le SSIAD de La Planche et interventions des clowns à l'EHPAD La Planche, à Corcoué sur Logne, à Cugand et pour le SSIAD de Clisson.

• RDV à La Chimotaie pour des interventions au sein de l'unité de soins palliatifs.

• Envoi de la 3ème newsletter de l'année le 26 septembre.

 Prise de contact avec les fondations Laurène Pasquier et Thierry Velut - retours négatifs.

2 journées de travail consacrées à la formation avec Théâtre Incognita.

#### Octobre 2023

- lère intervention "Test" dans le service des Soins palliatifs de l'établissement SMR de la Chimotaie le 5 octobre.
- Interventions dans les EHPAD de Corcoué sur Logne, La Planche, Cugand ainsi que pour le SSIAD La Planche et le Foyer Lejeune EMPS de Corcoué sur Logne.
- Prospection des entreprises de Mouzillon et ses environs pour faire connaître l'association.
- 2 journées de travail consacrées à la formation avec Théâtre Incognita.
- Changement de prestataire pour l'externalisation des paies. L'association travaille désormais avec Culture Pay.







### Journal de bord

#### Novembre 2023

- Le 9 novembre, RDV au CHU de Nantes pour présenter le projet à la responsable du service des soins palliatifs retour très enthousiaste et une intervention "test" est programmée en janvier 2024.
- Intervention des clowns le 16 novembre devant des tous petits (0-3 ans) à la demande de l'association des assistantes maternelles "Au Bonheur Des P'tit Limouzins" de Corcoué sur Logne.



- Participation à un événement le 23 novembre en soirée, organisé par la délégation départementale des MFR de Vendée visant à valoriser les métiers du soin et de l'animation, destiné aux futurs étudiants inscrits dans les MFR de Vendée. L'association est invitée à échanger sur ses actions autour d'une table ronde sur les métiers peu communs.
- Présentation du projet de l'association à un Club d'entrepreneurs du vignoble nantais le 17 novembre matin afin de déclencher de nouveaux soutiens financiers. L'association est également présente à la "soirée Vignoble Entreprendre" du 23 novembre.
- Conseil d'administration de l'association le 17 novembre.
- 1 journée de travail consacrée à la formation avec Théâtre Incognita.
- Dépôt d'une demande de financement auprès de la Fondation Praemia Healthcare pour les interventions à l'EHPAD d'Aigrefeuillesur-Maine – constitution du dossier en collaboration avec l'établissement.
- Dépôt d'une demande de financement auprès de la Fondation Apicil pour les futures interventions à La Planche constitution du dossier en collaboration avec l'établissement.
- Formation à l'outil de gestion comptable proposé par le cabinet de l'Expert Comptable.



#### Décembre 2023

- Interventions régulières pour l'EHPAD de Corcoué sur Logne et La Planche ainsi que pour le SSIAD de La Planche
- 2 journées de travail consacrées à la formation avec Théâtre Incognita.
- Remise d'un chèque de 1 000 € de l'association Cugand Solidarité le 15 décembre en présence des autres associations récompensées.
- Inscription au "Programme de Mentorat en Mécénat pour les Associations 2024" de la Fondation Territoriale 44
- Soutien financier d'un salon de tatouage "Latelier du Kptaine" de Le Perrier. Une partie de ses bénéfices de décembre est reversé à Un Grain de Folie



 Réponse positive de l'appel à projets de la Fondation des Pompes Funèbres générales - la somme de 5 000 € est accordée à l'association pour son budget 2024



### Présentation de l'équipe

### L'équipe des clownes



Sandrine Boisiaud alias Rubi, personnage haut en couleur, ne mâche pas toujours ses mots 7 fois avec la langue avant d'ouvrir la bouche. Son nez au milieu de la figure? c'est comme sa tête qu'elle a bien sur les épaules si vous voyez ce que je veux dire. Et son cœur grand ouvert quand il s'agit d'aller à la rencontre des autres! Sa devise: Tous pour Un, Undiscutable!



Julie Figureau alias Augustine, a le rythme dans la peau. Son corps se déambule, gesticule, se remue, se dandine... Ça pétille à l'intérieur et elle sourit de bonheur à l'extérieur. Danser, ca la rend joyeuse et

Danser, ça la rend joyeuse et vivante!

Nous
accueillons
une nouvelle
clowne au
sein de
l'équipe!
Lucile Linard
alias Confetti
rejoint Un
Grain de folie
en septembre.

Confetti est ronde, rouge, elle sourit à la vie !
Elle aime ce qui pétille, ce qui fait pschiiit. Elle adore dire « ouiiii ».
Elle aime prendre son temps aussi et écouter les gens. Elle promène des sacs remplis de petits trésors qu'elle trouve çà et là car elle est très curieuse. Des petits instruments rigolos qui font partir en voyage si on ferme les yeux.
Bref, elle a plus d'un tour dans son sac...

# Le Conseil d'administration

- Le Conseil d'administration est actuellement composé de 4 membres et l'association compte une dizaine d'adhérents.
- Karine Chaurang en est la Présidente
- Claude Figureau en est le trésorier
- Milie Le Saux en est la secrétaire









### Bilan et perspectives

#### Retours sur les objectifs fixés lors de notre dernière Assemblée Générale :

- > Développer l'association
- > Diversifier les publics rencontrés
- > Pérenniser et améliorer les interventions
- > Poursuivre le travail de formation et de supervision

#### Bilan de l'année écoulée

Sur l'ensemble de nos objectifs passés, nous faisons le constat que l'association a bénéficié d'une très bonne dynamique, notamment dans le développement des interventions, que ce soit en nombre, de 20 interventions en 2022, 40 ont pu être organisées en 2023, et en diversité.

L'année 2023 a permis ainsi de proposer des actions pour des personnes en situation de handicap et auprès d'autres types de structures que les EHPAD.

Aussi, notre ambition d'aller au domicile de personnes isolées a pu se concrétiser autour d'un nouveau partenariat avec un service infirmier de soins à domicile (SSIAD de La Planche) ainsi que celle d'aller voir des personnes en fin de vie. Nous avons "testé" nos clowns dans un service de soins palliatifs en fin d'année, expérience qui s'est révélée très concluante de par et d'autre!

Concernant la recherche de fonds, l'objectif est atteint, puisque l'association a pu récolter les financements nécessaires à la réalisation des 40 interventions menées cette année. Le budget obtenu a également permis d'externaliser les paies auprès d'un prestataire, de prendre en charge le financement d'un spectacle offert lors d'une manifestation locale ainsi que le financement de quelques journées de formation pour deux des comédiennes.

L'association a également pu se déployer au travers de quelques actions sur le territoire ainsi qu'à travers la communication qu'elle met en œuvre.

Notre association a également renouvelé en partie cette année son bureau et 3 nouvelles personnes ont rejoint le Conseil d'administration. Nous structurons de plus en plus les tâches à effectuer que ce soit pour les personnes du Conseil d'administration ainsi que pour les comédiennes qui prennent grandement part à la recherche de financement. En fin d'année, le CA a décidé de faire appel à un expert comptable pour l'aider à sécuriser au mieux les comptes qui reposent en grande partie sur des dons. Une réflexion sur la stratégie de mécénat est en cours pour anticiper les années futures.

Enfin sur la qualité des interventions, les comédiennes dressent un bilan en fin d'année 2023. Il apparaît que l'évaluation reste un point à améliorer ainsi que le souhait d'une formation continue qui pourrait s'inscrire dans un projet de "supervision" pour l'année 2024.



### Bilan et perspectives

### Notre projet pour 2024



#### Poursuivre le rayonnement de l'association

- Faire entrer de nouveaux adhérents qui partagent les valeurs du projet, afin de le faire grandir.
- Mettre en place des événements sur le territoire qui favorisent le lien entre les bénévoles, qui créent du contact avec les habitants du territoire, qui permettent de récolter des fonds.
- Se présenter aux institutions et collectivités locales.
- Pérenniser les interventions pour tous les projets existants et naissants.



### Structurer et sécuriser la gestion de l'association

- Mettre en place des réunions de CA plus régulièrement.
- Poursuivre le partenariat avec l'expert comptable.
- Structurer la stratégie de mécénat afin de trouver les fonds nécessaires à un budget plus conséquent : développer tous les leviers d'actions, s'inscrire dans une démarche active de recherche de financements.



#### Poursuivre le travail de formation

- Démarrer un travail de supervision pour les comédiennes clownes afin d'améliorer les interventions.
- Participer à des journées type "conférence" sur des sujets ciblés (ex : la fin de vie, la dépendance...).
- Creuser la question de l'évaluation des interventions comme support d'amélioration.



Sandrine Boiziaud et Julie Figureau constituent un duo dynamique. Un grain de folie

# SANTÉ. Ces clowns veulent continuer à faire rire les anciens

Elles interviennent en maison de retraite et auprès d'un service de soins à domicile, Sandrine Boisiaud et Julie Figureau sont clowns. Le duo y apporte sa bonne humeur au sein de l'association Un grain de folie qui ne demande qu'à germer.

#### **QCLISSON**

Les personnages d'Augustine et de Ruby n'ont pas manqué de déclencher des sourires sur leur passage depuis leur création début 2022. C'était le but de ces deux clowns qui s'étaient donné pour mission d'intervenir auprès des personnes âgées et/ ou isolées. « En somme, des publics fragiles », résument Julie Figureau et Sandrine Boisiaud qui incarnent les rôles. Un an plus tard, faire sourire ceux, dont les zigomatiques sont peu sollicités, est donc une ambition aux vertus thérapeutiques réussie. Le duo intervient dans trois Ehpad et a commencé à suivre un service d'aides-soignantes à domicile (Assadapa). En attendant des incursions dans un foyer de vie.

#### Bénéfique à 100%

« On ne peut en dire que du bien, » synthétise Stéphanie Mercier, animatrice au sein de la maison de retraite des Fleurs des champs à la Planche, où elles viennent une fois par mois. « De tout le personnel, les résidents et les familles, elles apportent de la joie dans l'établissement. A tel point que désormais, elles sont attendues. Certaines résidentes comptent les jours. On a des enfants qui nous disent qu'ils n'ont plus vu leurs parents

d'autres, atteints de trouble de la mémoire, ils sont captés. C'est bénéfique ».

Même avis chez le directeur Mickaël Wambergue. « Leur prestation s'intègre dans une multitude d'animations que nous avons développées depuis la crise sanitaire (miniferme, vacances à la mer...). Ce qui nous a aussi plu, c'est que leur proposition est originale ».

Même son de cloche à la maison de retraite Saint-Gabriel à Cugand. « Après deux essais, nous avons pu constater qu'elles étaient très professionnelles, confie Léonie Rondeau, animatrice. Elles font un bien fou à nos résidents. De plus, cela colle complètement à notre projet d'établissement qui recherche aussi des animations plus individuelles. C'est ce qu'elles font en allant de chambre en chambre ».

Des louanges que le duo recoit avec plaisir. Eux, le prennent
aussi. « Quand Yvonne nous
abreuve de "je vous aime".
Quand Marie-Jo nous dit
qu'avec nous, elle retrouve
son enfance. Quand on voit
les visages qui s'illuminent,
les yeux pleins d'étoiles
des résidents, voire un brin
humide... ça nous touche
forcément ». Des familles ont
également fait part que grâce à
elles, le sourire était revenu sur

certains visages pour la première fois depuis bien longtemps.

#### Etoffer l'association

Aujourd'hui, le duo, réuni sous le statut associatif, souhaite continuer à se développer. Les deux femmes appellent donc d'autres clowns, partageant le même esprit, à les rejoindre pour diversifier les interventions. Qui dit association, dit bureau et bénévoles. Qui ne demandent qu'à s'étoffer voire être remplacés.

L'appel est, là aussi, lancé. « Si les Ehpad nous font appel, c'est aussi parce que nous avons pu bénéficier de mécénats et du fonds transmissions et fraternité (Petits frères des pauvres) qui permettent de financer 5/6° du coût de la prestation. Sans quoi compte tenu des budgets serrés de ces établissements, ce serait plus compliqué », indique Julie Figureau.

Pour promouvoir et sensibiliser son action, le duo sera présent à la Terre ferme à la Regrippière, le 16 septembre prochain, lors d'une porte ouverte. Outre la présence de l'association, une comédienne réalisera un spectacle clownesque. Qui ne demandera qu'à en rire

• Laurent FORTIN

■Un grain de folie, contact: 07 83 28 09 56 ou 1graindefolie.contact@gmail. com. Renseignements sur www.1graindefolie.fr



Les deux clowns interviennent dans trois maisons de retraite.

### Témoignages et retours recueillis en 2023

- « Je voulais sincèrement vous remercier pour ce moment de pur bonheur et de bonne humeur. Lumineux et léger,ce sont les 2 mots qui vous ont définis aujourd'hui. Vous avez conquis les patients et les pro à l'unanimité. »
- « Moment d'échange apprécié des résidents. Toujours de bons retours. La fréquence des interventions est adaptée pour que les résidents se souviennent une fois sur l'autre des clowns. »
- « Les Clowns apportent de la joie et de bonne humeur dans le service de l'unité. »
- « C'est une activité à faire perdurer, très positive pour les résidents isolés dans leurs chambres. »
- « Les clowns sont attendus, c'est beaucoup de gaieté. »
- « Cela fait du bien de voir les clowns, on rit beaucoup.»
- « Très bon contact, elles sont très appréciées.»
- « Les clowns apportent de la bonne humeur, de la sérénité.»
- « De tout le personnel, les résidents et les familles, elles apportent de la joie dans l'établissement. A tel point que désormais, elles sont attendues. Certains résidents comptent les jours. On a des enfants qui nous disent qu'ils n'ont plus vu leur parents sourire comme ça. Chez d'autres, atteints de troubles de la mémoire, ils sont captés. C'est bénéfique. »
- « Leur prestation s'intègre dans une multitude d'animations que nous avons développées depuis la crise sanitaire (mini ferme, vacances à la mer...). Ce qui nous a plu, c'est que leur proposition est originale.»
- « Après deux essais, nous avons pu constater qu'elles étaient très professionnelles. Elles font un bien fou à nos résidents. De plus, cela colle complètement à notre projet d'établissement qui recherche aussi des animations plus individuelles. C'est ce qu'elles font en allant de chambre en chambre.»

